
从“技术工人”到“现代班组长”有多远？ 
 

编者按：电子信息工程系围绕“现代班组长”人才培养目标，提出了“双证

多能” 的人才培养要求，加强校企之间的深度合作，实行“实践—理论—应用”

的培养方式，衍生出了具有电子系特色的“现代学徒制”教学法，培养出了很多

集应用、复合、创新于一身，具有创新精神和较强实践能力的“现代班组长”型

人才。下面的这几位毕业生，有的是企业高管，有的是技术主管，有的是工程师，

有的是销售代表……他们身上体现出来的“现代班组长”的素质，可以折射出电

子系践行“现代班组长”型人才培养的成功。 

 

 

 

 

戴云，男，江苏金坛人，2007 年进入学院学习电气自动化（计控）专业。

2010 年 1 月进入江苏爱可信电气有限公司实习，数月后进入技术开发部参与产

品设计研发工作。2012 年任技术开发部部长，并在公司研发第一线从事科研工

作。目前获得了多项技术专利，被评为“江阴市科技创新人才”。 

脚踏实地  仰望星空 

时间流逝，如白驹过隙，转眼已毕业四年了。回想在学校的一千多个日夜，

很多事情仍历历在目。在这个不算高端的大学里，老师的耳提面命，自己的脚踏

实地，给我的大学生活涂抹了绚丽的色彩。 



三年的大学生活让我学会了很多。2007 年，我进入学院电子信息工程系自动

化计控专业学习。大一下学期，因个人兴趣加入系部的电子社团，积极参加社团

活动，自己动手制作一些电子小作品。大二下学期，我参加了无锡市专业技能竞

赛，虽然取得了不错的成绩，但我更明白“山外有山，人外有人”的道理。三年

中，我一直跟随系部老师参与项目的安装、调试工作。这些实践对我日后的工作

带来了很大的帮助。 

2010 年，我进入江苏爱可信电器有限公司实习，一直延用在学校养成的习惯

——注重细节。每一次的工作任务，我都会细心完成。不久，我便进入技术开发

部研发科，参与产品的设计与研发工作。在研发设计产品时，每每遇到困难我都

能勇敢面对，坚信“山重水复疑无路，柳暗花明又一村”。终于在 2012 年 11 月，

我升任技术开发部部长，主持公司日常技术开发工作，管理研发科与品质科。 

目前，我仍在公司研发第一线从事科技工作，主要负责公司相关产品的设计、

研发与管理工作，并在科技创新中获得了多项技术专利，很多产品已被国内众多

的知名企业使用。整个过程中，我感觉受益最大的莫过于我自己。每次完成公司

派给我的任务时，我都会对自己产生一个全新的认识，同时也积累了宝贵的技术

经验。正因为如此，我才有信心一路乘风飞翔，从而获得属于自己的灿烂星空。 

 

 

 

单向昕，男，盐城滨海人。2008 年进入学院电气自动化专业学习，2011 年

参加东南大学自动化专业本科学习。现为江阴市中迅电器销售有限公司销售经



理，兼任施耐德电气（中国）有限公司江阴市场销售专员，年薪 12 万。 

 

胜利，只属于学会坚持的人 

曾经刚入学的我，就想成为一名工程师。多年来，我一直为此不懈地努力着。 

大学作为从学校踏上社会的桥梁，我从中获益匪浅。不否认大学期间有各种

各样无形的诱惑，可能会使你一步一步失去进取心。我也曾经迷茫过，甚至怀疑

过当初的理想在这里是否能成真，但坚定的信念使我一步一步坚持了下来，学校

为我提供了良好的环境。当别人玩的时候，我利用课余时间去学校阅览室查阅书

籍；课间习惯于追逐老师，请老师一次又一次为我答疑解惑。因此，我在学校打

下了坚实的专业基础，这对我以后的工作帮助很大。 

2011 年我进入耐克斯电气有限公司做销售。在公司，我认真学习产品知识，

从而对整个电气行业有了较为系统的了解。开始的工作十分艰苦，经常遭到客户

的拒绝和不信任，可谓屡战屡败，但我仍坚持屡败屡战，并从每次的失败中总结

教训。终于在跑坏了四双鞋子之后，我做到了第一个大客户，并和客户建立起了

友谊和信任。在之后的工作中，我仍每天不断总结，慢慢地工作变得顺风顺水，

终于在江阴的电气行业做出了自己的口碑。之后，我进入了江阴中迅，第一年我

一举做下了 800 万的销售额，并被施耐德电气（中国）有限公司聘为“江阴市场

专员”。 

当然，人生之路不可能总是顺风顺水。只有永远的坚持，才能使自己在布满

荆棘的道路上开辟出属于自己的胜利之路。这个胜利，不是以你赚取金钱的多少

来衡量的。即使曾经的你身无分文，一旦你拥有了坚持，学会了处世之道，胜利

其实就已经属于了你。自然，财富和名誉也会随之而来。 

 

 

 



 

 

孙涛，男，中共党员，学院 2006 届应用电子技术专业毕业生，电子系第十

五届学生会主席。后参加学院与东南大学的联办本科学习，获本科学历。现为中

级职业经理人，就职于中建材浚鑫科技股份有限公司，担任总经理助理兼人力资

源总监、中共浚鑫科技党支部书记职务。 

 

珍惜今天，和成功握手 

一晃毕业已近八年，纵然岁月会重塑我的容颜，但我永远不会忘记一些老师，

系主任井新宇，班主任邱玉娟，原电子系书记陆斌，丁雷、雷宁老师……，“要

成事，先成人”，“珍惜今天，和成功握手”，就是他们教给我受益一生的秘诀。 

2005 年 11 月我参加了工作，加入一家民营乡镇企业（前身为：江阴浚鑫科

技有限公司，现更名为：中建材浚鑫科技股份有限公司，公司属性为央企）工作，

在这家公司经过八年的不懈努力，我从一名普普通通的一线员工，到班组长，到

车间主任，从部长到厂长，到现在成为公司的一名高管，一步一步实现着人生的

奋斗目标。在企业，我发现没有什么捷径可走，除了付出，重复，坚持，还是付

出，重复，坚持。回顾这八年的工作，有酸有甜，有喜悦也有悲伤，但这些背后

都印证着个人成长的足迹，且已沉淀为我职业发展中的一抹痕迹，它永远都无法

抹去。 

这个世界不同情眼泪，冠军永远都跑在掌声和鲜花之前，这是我一直坚信的

一句话。总结过去，规划未来，我将成功肤浅地理解为：“一是，要有明确的人

生目标。明确的目标是引领一个人前进的源动力。同时，还要不断地告诫自己：



专注！专注！再专注！ 二是，规划要清晰，并沿着规划一步一个脚印地走下去。

积沙成丘，积少成多，日积月累就会一步步走向成功。 三是，充满激情地全身

心投入，勇敢地面对和克服前进路上所有的困难和挫折，向前！向前！再向前！ 

四是，面对自己的目标要有责任感、使命感，立即行动并百折不回。行动力是一

个成功者必备的基本素质，没有行动一切都是空谈，而只有将“立即行动”连续

坚持下去，才能培养出自己的行动力，变成一种习惯。 五是，以终极目标为方

向，不断地反思和总结事物的本质规律并运用之，学以致用。 

阿里巴巴的马云说过：“今天很残酷，明天更残酷，但后天很美好，绝大部

分人却输在了明天晚上。所以，我们必须努力面对今天。” 努力面对今天，只

有今天才是成功的关键。昨天已成历史，明天不可预知。我坚信，只要你执着不

懈的追求、重复和坚持自己，成功就会向你招手。 

 

 

 

 

 

杨立海，江苏滨海人，2005 年进入学院主修应用电子技术专业，2008 年毕

业后参加江苏大学专升本学习，并进入江苏安科瑞电器制造有限公司工作，现就

职于研发部门任经理助理。 

 

信念的力量 

时光总是不经意的流逝，似乎一晃的时间，我已毕业近六年的时间了。六年



前，刚刚毕业的我也是大多迷茫人群中的一员，揣着个人简历奔走于各个招聘会

场，惟一的愿望就是找到一个本专业的工作，能让我在学校的所学得以应用发挥。 

愿望是美好的，现实也未必残酷。一次偶然的机会，我现就职的公司招人了，

虽然不是招聘研发人员，我还是抱着希望和厚厚的简历去面试了。在面试过程中，

我表明心迹，扎实的专业知识，最终打动了面试官。峰回路转，柳暗花明，欣喜

之情溢于言表。这是一个好的开始，我很珍惜这份来之不易的幸运。 

正式步入公司工作，刚开始是试用期。这段时间我都是在车间流水线上度过

的。我抓住这个机会好好了解产品生产过程，总结经验，思考方法，学习前辈的

设计理念，满脑子的构想蓝图，充实着我的思维和生活。然而，并非所有的过程

都是顺利的，当有新的问题出现的时候，肯定是生活对你的鞭策，我始终保持着

乐观的心态和披荆斩棘的信念。所用的开发软件效率低，我业余时间学习新的开

发软件；所学的知识不足以满足我的开发要求，我业余时间学习新的知识……，

持之以恒，学海无涯苦作舟。 

工作的这几年时间，每天的一点一滴的累积成就了现在的我。每一天的工作

都是一个创新和挑战的过程，我乐此不疲，翱翔其中，用合理的构思和专业的设

计保证产品的质量。设计的理念在变化，设计的产品也在变化，惟一不变的，是

我坚持设计专业的信念。也许十年、二十年甚至更久以后，我依然坚持在这条道

路上，并且坚信道路会越走越宽广。 

 

 

 

张青，男，江苏南通人，现任朗高工程有限公司项目经理，学院 2008 届电



子信息工程专业毕业生，在校期间曾任系学生会体育部部长、班级学习委员。 

 

选择坚持 

转眼六年，绝大多数人都感觉毕业若干年一晃而过，大家从当初的同一原点

出发，各自走上了不同的道路。 

08 年我冒着大雪带着一颗雄心去应聘找工作，当时月薪 1500-3000 的操作

工、业务员工作岗位比比皆是，但我压根就没看上。面对自己的不成熟还有家人

的担忧，我那颗高傲的心逐渐沉了下来。经过两三个月的颓废之后，我决定到一

家弱电公司也就是我现在的公司做技术员。六年的经历告诉我，人生哪一样对个

人发展最重要呢？那就是选择。 

我有一个同学，一毕业就在一个软件开发公司做程序员，当初有不错的工资

待遇，后来他告诉我，他先前的一年几乎每个月都拿实习工资，但是每个月的工

资都是往上涨的，因为他几乎每隔两三个月就跳槽一次，他也劝我跳槽。我感觉

自己技术还不够硬，还要再学学。六年的时间，让我从当初的小技术员变成了现

在的项目经理，管理的工程越来越多，学到的知识、积累的经验也越来越多。我

想这应该是我坚持做下去的结果。我认为，虽然我们不能保证每一次选择都选对，

可以有一度的迷茫，但是选择对不对是通过你的努力付出来检验的，如果你总是

觉得选错了，总是迷茫，那就可能不是你选择错误，而是你对目标坚持不够。 

六年时间，其实不算久，基本上是个埋头做事、完成初步积累的时间。可能

工作几年了，谁都会想想，我到现在各方面达到了什么程度。时间让我们每个人

警醒，警醒后需要的就是立即行动。 


